

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 33.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 11 Mayo de 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 8

Se publica todos los días laborables.

DOCUMENTO PARLAMENTARIO

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL SR. D. MANUEL PEDREGAL Y CAÑEDO EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS EL DIA 28 DE ABRIL.

(Continuación)

Esto está reclamando medidas disposiciones para que aquel Tesoro se baste á sí mismo y no venga á agobiarnos más al Tesoro español, pues teniendo vida económica distinta, teniendo un régimen tributario distinto, estamos al borde de cargar con toda la deuda de Cuba, como si nuestro Tesoro estuviese tan desahogado que pudiera soportar cargas ajenas.

En buen hora que la vida fuese común en el orden político, y que en el orden económico no hubiese distinciones en ese respecto, que estuviésemos indistintamente sujetos á idénticas cargas.

Pero empezar por una supresión fundamental, abrir un abismo entre la vida económica de un pueblo y la vida económica de otro, y en definitiva, venir á echar sobre el Tesoro español todas las cargas de las provincias de Ultramar, ¡ha, señores! es crear una situación de la cual no sé como vamos á salir.

Abandono este punto, que por sí solo reclamaria muy extensas consideraciones, porque, si no ahora, más tarde habrá de tratarlo ampliamente mi querido amigo el Sr. Labra; y paso al último que me propongo tocar.

En esta ocasión, los diputados de unión parlamentaria republicana nos hemos propuesto únicamente someter á vuestra consideración puntos concretos esenciales de nuestro programa; hacemos lo que hacia Thiers ante el poder de Napoleón, cuando reclamaba las libertades necesarias. Nosotros reclamaremos lo que consideramos necesario para la vida democrática del pueblo español, aparte de lo que hemos conquistado, aparte de lo que está en la letra, aunque no en las costumbres de todos los partidos liberales. Así habréis observado que, respecto á los derechos individuales, he lamentado, he lanzado quejas por la manera de practicar lo que está escrito en la Constitución y en las leyes, y he reclamado contra los abusos que se cometen; no he pedido que se cumpla lo que con el tiempo habremos de cumplir todos, y que será obra del progreso de los tiempos y de las instituciones; me he limitado, vuelvo á decir, como Thiers, cuando pedía las libertades necesarias, para la vida de la democracia española.

El último punto que me he propuesto tratar, es uno que ese gobierno mira con gran cariño: el mejoramiento de las clases trabajadoras.

¡Qué gran fortuna, señores, la de que todos los partidos piensen seriamente en que las clases obreras arrastran una vida difícil y en que es preciso mejorar su situación! Pero estoy seguro de que no acertaréis con los medios; habrá muchos que se figuran que se puede dar solución al problema en breve tiempo. No lo conseguiréis, desgraciadamente, y no lo conseguiréis por una razón: porque ese mejoramiento, que es obra del progreso humano, que es el resultado más positivo de toda civilización, está en la elevación de las clases menesterosas. En eso precisamente consiste la verdadera civilización de los pueblos: el que está arriba no necesita de mejoramiento, se mejora á sí mismo: cuenta con todos los medios necesarios para equilibrar sus necesidades y para satisfacerlas. Los que ocupan las capas inferiores, los que viven del trabajo diario, esos son los que necesitan de todas las ventajas y de todos los resultados de la verdadera civilización para mejorar su situación actual. ¿Y cómo obtendrán esa mejora? ¡Ah! cambiando de condiciones: no es un rocío que llueve del cielo.

Engañan á los trabajadores los que les prometen cambiar de la noche á la mañana sus condicio-

nes y su situación; les conducen por un camino de perdición aquellos que les hacen entender que, sin cambiar profundamente las condiciones económicas de un país, es posible combatir y mejorar la situación y las condiciones de las clases trabajadoras; la suerte de las clases trabajadoras está íntimamente ligada con las condiciones políticas y con las condiciones económicas de los pueblos, y la libertad es el primer resorte para todos los progresos que en los pueblos puedan realizarse; sin la libertad, imposible es de todo punto el mejoramiento que se les promete.

Una consideración tan sólo he de someter yo á vuestra observación: la mayor parte, el 80, quizás el 90 por 100 de la producción en toda industria, se distribuye entre los trabajadores; la mano de obra se lleva la parte principal. ¿Váis á alterar las condiciones económicas violentamente, dando al trabajador mayor cantidad que aquella que recibe hoy, para que satisfaga más holgadamente sus necesidades? Adelantaríais muy poco si eso fuese posible.

No; es imposible alterar las condiciones; es imposible alterar las leyes económicas de nuestro pueblo, si no tocáis otros resortes que se relacionan todos con la libertad, y principalmente con la libertad de trabajo, con la libertad de cambio, con la libertad política en general.

El trabajador necesita una vida barata, necesita alimentos de que carece en nuestro pueblo; nuestro trabajador apenas come carne; los mineros de mi provincia son viejos á los treinta años y á los cuarenta ya decrépitos, inútiles para todo. ¿Por qué? Porque no comen. ¿Por qué? Porque la carne y el vino les falta. No les sucede lo mismo á los mineros de la Grn Bretaña y de Bélgica, porque allí tienen mejor alimentación.

Pues esto depende en gran parte de las leyes económicas; en esto influyen en gran manera las instituciones relativas al cambio; esto depende del estado político y económico del país; estas condiciones son las que principalmente han de mejorar. Pero también han de mejorar aquellas otras condiciones que ponen al obrero en camino de producir más y mejor; porque la cuestión está en que nuestros obreros producen poco, y el salario tiene que ser pequeño, porque ha de estar en relación con el producto del obrero mismo.

Esta es una verdad demostrada por la ciencia, por esa ciencia que algunos estimabais que estaba como parálitica, inmóvil, sin adelantar un paso: por la ciencia económica.

No es el capital preexistente el que da recursos para el salario; es el capital que se produce, es el producto que se obtiene, mediante el trabajo mismo del obrero; y en relación con ese producto, tiene que estar la importancia del salario.

Pues haced de manera que los medios de libertad sean mayores, que la cooperación de los medios de producción sea más eficaz, que obtenga, en fin, mayor resultado el obrero con su trabajo, y será mayor salario; no limitéis por otro concepto la buena alimentación, el consumo diario del obrero; y de esa manera habréis mejorado extraordinariamente su condición, y se dará el caso que se da hoy en Inglaterra y en otros países donde mediante el establecimiento de sociedades cooperativas, los más humildes obreros se han elevado en el nivel social á gran altura, y los trabajadores más desprovistos de recursos acuden á esas asociaciones que les dan medios de vida, medios de instrucción, medios de descanso.

En una palabra, no temáis por las organizaciones obreras, no os asustéis, no creáis que son obras enderezadas á comover toda clase de instituciones, porque los obreros cuando se organizan y se ponen en comunicación con sus hermanos, lo hacen indudablemente para mejorar su situación, para mejorar su alimentación, y para obtener mayores recursos

que los que aisladamente pueden obtener por sí solos.

He concluido; y como habréis notado, no he tenido la impertinencia de decirlos cómo ó de qué manera se ha de contestar al discurso de la corona; he fijado mi atención en esos puntos culminantes, en esos puntos cardinales de la política, que son los que sirven para orientarse en la vida de los pueblos. Nosotros hemos tomado esta orientación; estos principios que acabo de desenvolver ante vosotros, serán los que dirijan nuestra conducta en esta Cámara; para ello nos encontraréis siempre unidos y constituiremos una sola fuerza política.

No os holguéis, pues, con estas divisiones de los republicanos, que tienen más de aparente que de real; cuando el caso llega y la necesidad lo exige, sabemos entendernos y constituir una sola fuerza, porque una sola fuerza debe haber allí donde hay la misma aspiración, los mismos medios, siendo idénticas las condiciones en que nos desenvolvemos. He dicho. *(Muy bien en la minoría republicana.)*

Ecos políticos

La verdad es que nos ha tocado en suerte un ministro de la Gobernación de lo más regocijado y alegre que se ha visto nunca.

No hay temor de que se ponga serio ni abandone su tono de zumba, así se trate de la cuestión más pavorosa del mundo.

Nada, que no es pagado con dinero:

Es una lástima que no saliera aficionado al género cómicolirico.

No saben lo que se han perdido los teatros por horas.

¿Por qué, dirán ustedes, que han sido conducidos al acorazado *Pelayo* los anarquistas presos en Barcelona?

Pues el Sr. Silvela lo dijo ayer:

«Para proporcionarles alojamiento cómodo y ventilado.»

Vamos á ver, ¿no tiene eso gracia?

Pues si no le falta más que música de Chueca.

El general Narváez no tuvo la fortuna que ha alcanzado el Sr. Cánovas.

Cierto que también enviaba á los sospechosos á los buques de guerra, como se hace ahora.

Pero González Bravo era un infeliz.

Y se defendía un serio.

De todos modos, hay que alabar la previsión del Sr. Solesio y de su editor responsable el Sr. Silvela.

Los detenidos en Barcelona podrán ser ó no ser los autores de los petardos.

Eso ya se verá luego.

Pero la vergüenza de haber atravesado con espasmos las calles de la ciudad y los tormentos de la barra, no hay quien se los quite.

Y eso es muy saludable.

Porque se aterran los verdaderos autores del delito.

Y dirán de seguro:

—¡Zape! Lo mismo hubieran hecho con nosotros.

La Epoca no acierta á colegir la verdad de lo ocurrido en Londres el domingo.

Porque compara las noticias de nuestro corresponsal con las que ha enviado el de otro periódico y no sabe á qué atenerse.

¡Por vida!...

Pues, vea *La Epoca*, de todas esas perplejidades y confusiones tiene la culpa su corresponsal.

Porque en ocasión tan solemne se ha callado como un muerto.

Una noticia:
«Hoy han llegado á Aranjuez 17 marineros de Cartagena para desempeñar el servicio de las falúas reales.»

Los obreros á los buques,
los marinos á Aranjuez...
Pero, señores, ¿estamos
jugando al mundo al revés?

Por elogiar á un amigo, enumera un periódico conservador las condiciones necesarias para brillar en la tribuna.

Y pone la primera de todas la siguiente:
«Estatuta elevada.»
¡Cielos!
Saludemos en Vital Aza, antes que al poeta y al autor, á uno de los primeros oradores de nuestros días:
Y él sin saberlo.
Pero tiene razón nuestro colega.
Acuérdense ustedes de que Thiers era bajito.
Y, naturalmente, no brilló en la tribuna.

CRÓNICA LOCAL

He aquí el resultado de las elecciones de ayer.

DISTRITO 1.º—CASA CONSISTORIAL

Secciones: Casa Consistorial, S. Nicolás y Sta. Eulalia

	Votos
Forteza M.	224
Guasp F.	276
Aguiló F.	272
Piña R.	221
Ayamans C.	174

DISTRITO 2.º—MONTESION

Secciones: Instituto, Santa Fé, Consolación, Molinar y La Soledad

Salom J. M.	363
Font M.	348
Santandreu F.	463
Fuster F.	408
Salas F.	587
Llull R.	392
Martorell C.	224

DISTRITO 3.º—S. ANTONIO DE PADUA

Secciones: Socorro, Mercadal, S. Antonio P., Sindicato y Hostalet

Bauzá F.	353
Balaguer F.	366
Gomila F.	375
Miralles R.	482
Ferrer R.	444

DISTRITO 4.º—S. ANTONIO DE VIANA

Secciones: Plaza Mayor, San Antonio de Viana, Santo Espiritu y Rambla

Riera M.	315
Sureda J. F.	232
García R.	272

DISTRITO 5.º—LONJA

Secciones: Lonja, San Pedro y San Cayetano

Bosch M.	268
Pizá F.	182
Garau Antonio R.	138

DISTRITO 6.º—HOSPITAL

Secciones: Concepción y Hospital

Sureda M.	189
Frau F.	87
Rebassa R.	56
Binimelis C.	92

DISTRITO 7.º—SANTA CATALINA

Secciones: San Magín, Navegación, Progreso y Bonanova

Dezcallar M.	265
Garau F.	311
Salóm A. R.	258

DISTRITO 8.º—SON SERRA

Secciones: Son Serra, Secar y Son Sardina

Montis M.	381
Amengual F.	127
Garau F.	305

Ya lo veis, republicanos, cuatro han sido los partidos que han tomado parte en la lucha.

1.º Los fusionistas, aguerridos en todos los combates, disciplinados, armados con la influencia irresistible de su reciente estancia en el poder, con el prestigio de su última victoria alcanzada al obtener la elección de todos los candidatos que presentaron en las elecciones de Diputados á Cortes en esta provincia.

2.º Los Conservadores, ministeriales, ávidos de la victoria á toda costa, sin reparar en medios, ni pararse en pelillos. Con la fuerza que da el poder, contando con el elemento oficial, y tratando aún de sorprender algún incauto de entre los partidos de oposición más radical.

3.º Los republicanos, en cuyas filas la vacilación y la duda en la confección definitiva de la candidatura, sólo ultimada en la hora postrera, y las divergencias surgidas por el distinto modo de apreciar inteligencias que se decía por nuestros enemigos, que existían entre nosotros y los conservadores, introdujeron la desanimación, quizás el desaliento.

4.º Los carlistas, partido de influencia personal, de los grandes propietarios, de los hombres de elevada gerarquía, y de las grandes fortunas.

Tal era la situación de cada uno de los partidos. Decidme, ahora, después de examinar el resultado obtenido por unos y por otros, decidme si el partido republicano no ha batido bien el cobre, si el pobre, si el desvalido, si el engañado, no ha obtenido la victoria sobre el rico, sobre el influyente, sobre el astuto.

Venimos de las urnas, ciudadanos, venimos de luchar con las armas propias de la democracia, venimos de ejercer el más grande, el más sagrado de nuestros derechos, venimos de influir en la administración de la cosa pública por medio del sufragio universal. Hemos ido al combate, preparados como el atleta se preparaba un tiempo para bajar á la arena del circo á luchar con las fieras del desierto, traídas del Africa y del Asia para deleite de los Césares; despojados antes de las vestiduras, emblema de la vanidad, ungido de aceite el cuerpo, cubierto de polvo, emblema de la abnegación.

La oía de nuestro entusiasmo se levantó avasalladora por encima de las torres de la soberbia personal, y rompió y destruyó las vallas que á la voluntad del pueblo, del pueblo, único soberano, quiso oponer la astucia y la concupiscencia.

En las urnas, nosotros el pueblo á quien los monárquicos desprecian, como los reyes, y como á reyes nos prestan el homenaje de su adulación, y nos piden la limosna de nuestro apoyo. Como reyes, como soberanos les hemos contestado con el silencio del desprecio. Miradles, miradles, arrastrando sus rodillas á nuestros pies, vedles con la cerviz humillada con los ojos bajos, con las manos estendidas, con la espina dorsal inclinada, doblada la rodilla y puesta en tierra esperaban de nuestros labios la conmiseración del poderoso. Para seducirnos no hay humillación que les repugne, ni engaño que les espante, ni alhago que no intenten, ni promesa que no hagan.

Y estos son! lo creeréis? estos son los que corrompen la conciencia de los jueces haciéndoles dictar autos de prisión sin previa denuncia ni querrela? Estos son los que resucitan en el sollado del Pelayo la pena de galeras? Los que retrogradan á los tiempos de los procedimientos inquisitoriales aplicando el tormento á las prisiones? Los que arman al soldado, pobre hijo del pueblo arrancado del hogar porque no tuvo 300 duros para rescatar su sangre, los que arman al soldado contra el pueblo? Estos los que desbocan los

escuadrones de caballería contra los ciudadanos indefensos? Estos los que mandan á la Guardia Civil hacer fuego contra grupos de ancianos, de mujeres de niños, reunidos pacíficamente en la plaza pública? Tanta humillación, tanta adulación, tanto alhago cuando nos necesitan: tanto orgullo, tanto desprecio, tanta crueldad cuando son los más fuertes! No por la razón, que jamás estuvo de su parte, sino por las bayonetas que por la violencia retienen. Miserables! hipócritas! Yo os escupo en el rostro toda la indignación, todo el desprecio que por vosotros siente el grande, el puro, el inmaculado partido republicano.

Pero no miremos más al adversario! Dejados que se vuelvan corridos á sus guaridas de do no debieron salir. Dejados que huyan de entre nuestras filas los que aquí han osado venir á pedir votos, al oír los acentos de la verdad, como huye el buho de la luz al despuntar la aurora. Mirémonos á nosotros mismos, reanimémonos los unos á los otros. Exalte nuestro entusiasmo la contemplación de nuestros candidatos victoriosos, de esos hombres íntegros, cultos, estudiosos, llenos de buenos deseos, impregnados de la grandiosidad de nuestros dogmas, que la Asamblea escogió como los más ilustres, los más rectos, los más dignos. Ellos llevarán al municipio todo el prestigio del partido, allí lucharán por nosotros, por los que todas las conveniencias é intereses hemos sacrificado por sostener incólume la integridad de nuestro lema.

Acertada fué la elección, difícil fuera el mejorarla: quizás alguno echara de menos en la lista de candidatos el nombre de un orador elocuente, gloria de nuestra tribuna, federal convencido, republicano de toda la vida; pero este jurisconsulto eminente no pudo admitir el puesto que el partido le tenía señalado: quizás alguno echaba de menos.... Pero que importa un nombre donde se lucha por las ideas? ¿Qué importan, no uno sino cien nombres, cuando se lucha por principios? Aun cuando ninguno de los candidatos que resultan victoriosos reuniera las circunstancias que en todos nos complacemos en reconocer, serían dignísimos todos de representar nuestro partido, por que es tal la virtualidad de nuestro credo, que purifica y engrandece y eleva á quienquiera que con firme corazón y conciencia pura á sus reglas inflexibles quiere sujetarse.

Solo en cuestiones de principios no hemos de ceder, que siempre ante la justicia, y el derecho, que siempre ante la libertad, ante la igualdad, y la fraternidad que adoramos, que siempre ante la democracia que queremos, que siempre ante la República, que hemos de establecer, resultarán pequeños los hombres y oscuros los nombres, y mezquinas las conveniencias.

Venimos de luchar, ciudadanos: frente á nosotros han estado desafiándonos nuestros eternos enemigos: los fusionistas, los carlistas, los conservadores allí han estado, los hombres más dignos del partido fueron dignados para que sus nombres nos sirvan de bandera: la hemos enarbolado, la hemos desplegado al viento, y conservadores, y fusionistas y carlistas, han visto con terror lanzarse contra ellos á pecho descubierto la avalancha irresistible de nuestras masas.

Hemos ido á votar, ciudadanos, hemos ido á votar los republicanos, sin contubernios vergonzosos. No se dirá que también cabe entre nosotros quien por un puesto en el municipio vende su voto y el de sus correligionarios; que no es el valor ni la calidad del precio lo que constituye la deshonra, si el bochorno de haber creído venal el sufragio.

Y hoy, cuando del fondo de la urna ha surgido ya la voluntad del pueblo, y ha dado la victoria á quien ha juzgado más digno del laurel, podemos decir, tan orgullosos de tener en nuestro seno á los candidatos victoriosos como á los vencidos que el partido republicano es y será eternamente un partido honrado.

Pudo el rumor esparcido por el enemigo, pudo hallar entre nosotros algunos, pocos, partidarios. ¿Qué error no los ha tenido? Pudo haber quien creyera que la inteligencia con los conservadores era un bien, y como tal, si no defenderla en alta voz, aconsejarla al oído de los electores, pudo esto producir discusiones, promover disputas, desatar las lenguas, enconar los ánimos; que propio es de hombres libres discutir, y no callar, y espresar con fuego el pensamiento. Sirvanos de lección lo pasado, unámonos todos en vínculo estrechísimo, enlancemos nuestras manos, acerquemos nuestros corazones, que tantas veces, en la hora del peligro, han latido unísonos, unámonos en abrazo fraternal, que no haya entre nosotros vencedores y vencidos, no recordemos quienes fueron los que acertaron, ni quienes los que nos indujeron al error, veamos sólo entre nosotros correligionarios, amigos, más que amigos, más que correligionarios: hermanos!

Que el que levante la voz en la gran familia para recordar pasadas equivocaciones, sea mirado como un mercenario enviado á nuestras filas por el enemigo común: que el que anteponga su soberbia, su vanidad personal, que el que recuerde la propia ofensa, y no purgue antes la que ha inferido al partido llevándole tal vez con su persuasión á un contubernio vergonzoso, que el que posponga la fraternidad que predicamos á las disensiones alimentadas por bastardas pasiones personales, sea, cuando menos, mirado como sospechoso..... Pero no: no salga de nuestra pluma una palabra de acusación; no queremos inspirarnos hoy en la justicia: oigamos solo la voz de la clemencia, y brote del alma el bálsamo saludable de la conmiseración hacia quien, sin malicia, pudo equivocarse.

Venimos de la lucha, y ahora ya, ahora mismo, debemos prepararnos para la futura. La unión constituye la fuerza; la disensión entre nosotros fuera el suicidio. No hay en las democracias elemento que no sea parte integrante del organismo vivo: no puede amputarse uno, uno sólo, aunque á alguien pudiera parecerle miembro podrido ó cáustico en el ojo, sin que la vida del ser entero se resienta: es tal la consustancialidad de la libertad y de nuestro organismo político que quizás sólo á haberse intentado coartar la de la tribuna debemos la crisis que venturosamente hemos conjurado.

No resucitemos tan tristes días, no cometamos más intemperancias, si las hubo; pudo haber error en quien creyó que los conservadores nos darían más puestos en el municipio de los que ganáramos con el esfuerzo de nuestros brazos, pudo haber error en los que creyeron que este maridage aseguraría el triunfo de alguno de nuestros candidatos: pudo haber intransigencia en los que á toda costa, arrojando todo los peligros, desafiándolos, quisieron descubrir el error, y aplicarle remedio cuando aún era tiempo. Pero consumados los actos ¿Qué? Si hubo error, procurar que no lo haya en lo porvenir; si hubo intransigencia evitar que jamás ninguna intemperancia lleven las pasiones más allá de lo prudente.

* * *

Y si estas dudas, si estas vacilaciones, si el rumor, débilmente desmentido, de que votábamos con los conservadores, si el espectáculo de las papeletas en que algún enemigo imprimió los nombres de republicanos intachables entre los de los monárquicos, produjo desfallecimientos, y retraimientos, y tal vez defecciones, no censuréis á los que con voluntad de hierro han estado en su puesto: evitad para el porvenir que rumores tales no puedan ser desmentidos de una manera oficial y categórica.

* * *

Qué nos ha dado esta sombra de vergonzante inteligencia con los conservadores? Muchos disgustos, muchos sinsabores; pero ni un puesto más en el municipio!

El resultado ha venido á demostrar que los que son conceptuados por hombres de experiencia, que

los que tiene fama de ser, los que entienden de elecciones, se equivocaron en sus cálculos, por razones que acaso fuera fácil poner de manifiesto. El resultado ha confirmado en cambio los vaticinios de aquellos que no pretenden de hábiles, sino que blasonan de rectos.

Sin los retraimientos motivados por repugnar á muchos republicanos el votar á candidatos monárquicos, ó á hombres tachados de inteligencia con los enemigos, no fueran cinco, sino siete los concejales de ideas avanzadas que llevaríamos al municipio.

* * *

Sirvanos la triste experiencia de algo. No dejemos las resoluciones graves para última hora: no sigamos el sistema de oír á unos pocos, y creer que representan la opinión pública: exploremos los ánimos antes de dictar la solución de los problemas intrincados; y, como demócratas sinceros, demos lugar de influir en el resultado á las minorías: no queramos acallar la voz de la razón con la brutalidad del número y cooperemos todos á mantener el fuego sacro del entusiasmo, el vínculo inrompible de la amistad, y la unión inquebrantable de todos.

En las elecciones de ayer hubo un orden completo.

Solo el Sr. Sansaloni presidente del colegio de San Magín en Santa Catalina, hubo de pedir auxilio á la autoridad, presentándose en el acto el inspector D. José Expósito, acompañado de algunos individuos de la policía.

* * *

En cuanto á legalidad, sólo se murmuraba anoche del colegio de la Bonanova, donde, se suponía, que fusionistas y conservadores se habían confabulado para quitar la victoria al Sr. Salóm, nuestro digno candidato.

De ser esto cierto demostraría la mala fé de los que introducen la cizaña en nuestro campo, y luego venden á los incautos, si se presenta mejor ocasión de lucro en otra parte.

Y demostraría también, por más que no necesite esto demostrarse, cuan ageno era el Sr. Salóm de la imputaciones que los malévolos le hacían, suponiendo en él, que siempre ha sido republicano, afecciones, y hasta inclinaciones, hacia el partido gobernante.

Estas suposiciones malévolas se comentan como el Sr. Salóm lo ha hecho: prefiriendo la derrota á la deshonra.

En Santa Catalina, abstracción hecha del colegio de la Bonanova, de cuya lealtad algo se indica, el Sr. Salóm, nuestro candidato obtuvo una elección brillantísima: 71 votos en San Magín, 44 en la Plaza del Progreso, y 103 en la de la Navegación cuando el Sr. Dezcallar solo obtuvo 55 y 62 el señor Garáu.

Este triunfo es más honroso que una victoria completa obtenida á costa de alguna concesión vergonzosa!

El resultado de las elecciones en Pollensa, ha sido el siguiente: 6 conservadores, 1 carlista, 1 fusionista y 1 republicano, nuestro amigo D. Juan Albis Bennassar, al cual felicitamos sinceramente.

300 y pico de votos de mayoría son los que han obtenido los conservadores sobre la coalición.

La necesidad de ocuparnos en las cuestiones electorales nos impide publicar hoy un comunicado que con el epígrafe *Una infamia* nos ha sido entregado.

Trátase en él de un abuso inconcebible cometido contra una joven inocente; y su lectura, que indigna á cualquiera, demuestra la precisión del título que se le ha puesto.

Del Felanigense:

En nuestro número anterior dijimos que se nota en esta ciudad escasa animación electoral, sin que los partidos políticos demostrasen gran empeño en hacer triunfar sus respectivas candidaturas.

Esta actitud obedecía seguramente á los trabajos de conciliación que personas amantes del sosiego público practicaban á fin de mandar al Consistorio hombres de verdadera administración mas que sectarios de una escuela política.

Estos trabajos han fracasado, y naturalmente los diferentes partidos de esta localidad han tratado de recuperar el tiempo perdido en negociaciones con una mayor actividad. Fusionistas y conservadores presentan segun noticias candidatura completa en todos los colegios.

Hasta los republicanos que á consecuencia de continuos desprendimientos y discusiones interiores estaban completamente desorganizados, se aprestan á la lucha sin inteligencias con ningún otro partido.

De manera que ha llegado la borrasca que pronosticamos, convirtiéndose en bullicio y excitación lo que tan manso se presentaba en los primeros momentos.

A continuación publicamos los nombres de los señores que componen la candidatura del partido republicano en las próximas elecciones municipales:

Primer Colegio.—Secciones 1.ª y 2.ª

D. Andres Nadal y Ferrer.

Segundo Colegio.—Secciones 3.ª y 4.ª

D. Juan Amengual y Binimelis.

Tercer Colegio.—Secciones 5.ª y 6.ª

D. Juan Strañy y Barceló.

No publicamos los nombres de los candidatos que presentan los partidos fusionista y conservador por carecer de datos ciertos.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 10 á las 8:15 n.

Las elecciones se han verificado en Madrid en medio del mayor orden.

Apenas ha tomado parte en ellas el treinta por ciento de los electores inscritos en el censo.

Continúa aún el escrutinio.

De los datos hasta ahora conocidos resulta que han triunfado doce candidatos republicanos: doce conservadores, y dos fusionistas.

En la mayoría de las capitales de provincia han triunfado los republicanos, y en otras muchas los conservadores.

Madrid 10 á las 10:30 n.

Han triunfado los republicanos, obteniendo gran mayoría, en la Coruña, Tarragona, Zaragoza y Alicante.

En Málaga se han abstenido los republicanos protestando contra la legalidad de la elección.

El Sr. Barzanallana sigue mejor.

Madrid 11 á las 1 m.

Definitivamente han triunfado en la capital de la monarquía doce republicanos, once ministeriales, y cuatro fusionistas.

Los republicanos entusiasmados han celebrado veladas en varios círculos, y han adornado las fachadas con iluminaciones.

Madrid 11 á las 12:15 m.

Los círculos políticos están muy concurridos. Coméntase con viveza el resultado de las elecciones.

Los monárquicos, al ver su derrota en la corte, sin recordar los números de la pasada elección de Diputados, atribuyen el gran triunfo obtenido por los republicanos á que muchos fusionistas y demócratas dinásticos votaron con los republicanos al ver la pasibilidad de sus jefes respectivos.

Madrid 11 á las 11:30 m.

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han salido premiados los números siguientes:

12.456, 2.293, 14.110, 344, 6.279, 15.983, 3.695, 14.378, 5.253, 7.990, 15.342, 12.180, 11.971, 17.603, 6.332, 6.165, 7.643, 159, 13.666, 1.278, 1.629, 3.058, 2.394 y 3.094.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcúdia).
 Para Valencia jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcúdia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcúdia) y sábado 7 mañana.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcúdia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 Setiembre de 1891.

De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7:30 mañana, 2:15 y 4: (mixto) tarde.
 De Manacor a Palma: a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.
 De La Puebla a Palma: a las 7:25 mañana y 5:55 (mixto) tarde.
 De La Puebla a Manacor: a las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
 De Manacor a La Puebla: a las 7 mañana y 5:45 tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 8 Mayo

4 p interior	76:20
4 p amortizable	88:25
Cubas	103:30
Banco de España	425:00
Arrendataria de Tabacos	87:50

BARCELONA

4 p interior	76:02
Exterior	77:15
Cubas	103:25
Coloniales	59:05
Nortes	68:60
Francias	44:50
3 p renta francesa	93:10
4 p Español	74:00

PALMA

Crédito Balear	116:00
Cambio Mallorquín	80:00
Ferrocarriles de Mallorca	62:00
Alumbrado por gas	160:00
Salinas de Ibiza	000:00
Sociedad General Mallorquina	93:00
Bonos Municipales	24:25
La Islaña, C.ª vapores	59:00
Lulio, Empresa marítima	59:00

ISLEÑA MARITIMA.

Viaje á Argel

El miércoles 20 del actual saldrá de este puerto para el de Argel el vapor UNION de esta Compañía á la una de la tarde admitiendo carga y pasaje.
 Despacho Palacio 26. 10-5

COK EXTRANJERO

DE MORAGUES HERMANOS

Sin mezcla de Cok Mallorquín por ser este de inferior calidad y poca duración.
 Precio siempre más ventajoso que el de la Fábrica por Gas.
 ALMACENES: (En Palma, junto á la puerta Portella.
 (En el Arrabal de Santa Catalina, calles de la Industria y Rodriguez Arias.
 Para encargos, en los almacenes y calle de Montesión, núm. 48.—Teléfono núm. 152. 8-8

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *Las Islas*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA

EL COK

que á pié de Fábrica se vendía A 8 REALES se vende ahora
 A 1'50 PESETAS los 40 kilos

También se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella, 16

ADVERTENCIAS.—Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio. La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales. Vende el Cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia.

Los carbones franceses por ser inferiores á los de Inglaterra
 PRODUCEN UN COK DE INFERIOR CALIDAD.

LA SOCIEDAD SOLO DESTILA CARBONES INGLESES.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros. Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad. 8-30

BODEGA COLÓN

J. F. J.

SANTA MARÍA.—(MALLORCA.)

Vino de mesa purc, superior, elaboración esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color. Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23. Botella, pesetas 0'75. Devolviendo la Botella se abonan, pesetas 0'30. 1